



**Nombre del alumno: Jesús Eduardo  
Gómez Figueroa**

**Nombre del profesor: Sergio Jiménez  
Ruiz**

**Nombre del trabajo: Diagnostico  
comunitario**

**Materia: Interculturalidad y salud 1**

**Grado: 1 A**

Comitán de Domínguez Chiapas a 23 de Septiembre del 2020



## "Diagnostico Comunitario".

Podemos ver que el diagnóstico de salud poblacional es la herramienta fundamental de investigación en salud pública ya que este permite identificar las necesidades de la población y los recursos con que cuenta para proponer soluciones viables a sus problemáticas. Todo este diagnóstico a incluido tres ejes: 1) el cual es las necesidades de la población, problemas sociales y de salud-enfermedad (riesgos, morbilidad y mortalidad), 2) determinantes sociales y 3) recursos y servicios. La salud pública, además de que se enfoca en riesgos y daños debe incluir aspectos positivos, y es ahí donde surge otro eje que se puede incluir en el diagnóstico el cual es 4) las fortalezas de la población.

Existen dos perspectivas para efectuar diagnóstico de salud poblacional: Una se vincula con los servicios de salud; otra integra la participación poblacional.

Testa menciona tres tipos de diagnóstico de salud poblacional desde la óptica de los servicios de salud administrativo, dirigido al análisis de las acciones que efectúan las instituciones frente a la problemática de salud; es estratégico, enfocado en el cambio, en función de los intereses y conflictos que aparecen en las fuerzas sociales; e ideológico, dirigido a la legitimación resultante del vínculo entre las fuerzas sociales estructuradas

En torno a la salud con el conjunto de la sociedad. La organización panamericana de Salud señalo la necesidad de efectuar diagnosticos de salud con la participación de la población.

Lang y Rayner analizan los modelos de salud pública a lo largo de la historia: Sanitarista-ambiental; biomédico; social; tecno-económico; y proponen un quinto modelo, el ecológico. La salud de las poblaciones depende de la coexistencia entre la humanidad y el ambiente físico y social en este último modelo. Para ello, la salud pública debe integrar otros abordajes de pensamiento, como sistemas complejos y visión holística e interdisciplinaria en las que confluyan diversos actores que consideren las múltiples dimensiones de la salud. Leebel define el enfoque ecosistémico o de ecosalud al indicar que existen fuertes vínculos entre los seres humanos, el ambiente biofísico y los aspectos socioeconómicos que se reflejan en la salud de las personas.

El enfoque de ecosalud ha sido utilizado en problemáticas vinculadas con la salud y el ambiente, y con enfermedades transmitidas por vector. Este enfoque promueve la participación activa de la población en la identificación y comprensión de los problemas, al conjuntar las perspectivas de la población, autoridades y equipo investigador.

Se consideraron los tres principios planteados por Lebel para el diagnóstico de salud con enfoque de ecosalud en este estudio: transdisciplina, género y equidad y participación comunitaria.

### "Métodos"

Los diagnósticos de salud se efectuaron en las localidades de México: La Nopalera, de diciembre 2007 a octubre 2008 y en Atlihuyan, de diciembre 2010 a octubre de 2011

El diagnóstico de salud tuvo cinco fases:

1. Recolección de información en fuentes secundarias
2. Acercamiento
3. Diagnóstico (recolección de información)
4. Fase de priorización
5. Devolución de resultados

### "Resultados"

La comunidad rural participó de manera creciente en cada fase del diagnóstico, al igual que las autoridades locales. En contraste, se tuvo dificultad para la participación en la localidad urbana en todas las fases.

### "Discusión"

Los resultados en los diagnósticos de salud, con relación a la participación poblacional fueron diferentes en ambas localidades (con baja participación en la zona urbana). Sin embargo en estudios efectuados con base en el enfoque de ecosalud, en los cuales se abordan problemáticas específicas, se reportan buenos resultados impulsando la participación de la población.

1. Almeida AWB, Acevedo Marín RE, Fialho V et al. Nova cartografia social dos povos e comunidades tradicionais do Brasil. Manaus: UEA Edições; 2012. 2. Aronson RE, Wallis AB, O'Campo PJ, Schafer P. Neighborhood mapping and evaluation: a methodology for participatory community health initiatives. *Matern Child Health J.* 2007;11(4):373-83. DOI:10.1007/s10995-007-0184-5 3. Betancourt O, Narváez A. Aplicación del enfoque ecosistémico en el proyecto Impactos de la Minería del Oro en el Ambiente y Salud en la Cuenca del Rio Puyango, Suroeste del Ecuador. *Respomin Bol.* 2006;(1):1-7.